

## Tesis X

## TABES Y PARALISIS GENERAL PROGRESIVA

**TABES:** Definición. Etiología. Sinonimia. Síntomas. Períodos. Formas. Diagnóstico. Pronóstico.

**PARALISIS GENERAL PROGRESIVA:** Definición. Sinonimia. Terreno. Anatomía Patológica. Etiología.

**SINTOMAS:** Períodos. Signos de Romberg. Erg. Rob. Diagnóstico. Pronóstico.

**LA TABES:**

Es una enfermedad observada desde que se conoció la Sífilis, pero que no fue descrita e identificada como de origen sífilítico sino hasta mediados del siglo pasado en que se denominó *ataxia locomotriz* (también **TABES DORSAL**). En esta manifestación de la Sífilis el treponema ataca los cordones posteriores de la médula; se produce ahí una proliferación del tejido conjuntivo que va a perturbar las células nobles de la médula y ocasionar trastornos de la sensibilidad y de la motilidad.

**1er. Período:** Decimos primer período pero en realidad no hay una separación nítida entre unos y otros que sea claramente definida. En un primer período encontraremos trastornos de la sensibilidad; el paciente puede presentar *zonas anestésicas* y también *hiperestésicas* (de mayor sensibilidad). Se producen a veces cólicos o fuertes dolores de estómago; esa gastralgia es agudísima, no se calma ni con morfina ni con otros medicamentos y desaparece en cualquier momento por sí sola. Esos dolores pueden ser a veces en un miembro, en una pierna, en el tórax y los médicos los llamamos dolores fulgurantes, porque son como si fueran el resultado de la acción de una corriente eléctrica, de un rayo, como una quemadura. Pueden manifestarse las tabes simplemente por los síntomas expresados y no pasar de ahí. Crisis gástricas y dolores fulgurantes acompañados a veces de erupciones, como ampollas (brasa como se dice vulgarmente). Trastornos urinarios son frecuentes en especial micciones involuntarias, todos estos son síntomas de sífilis que no tuvieron en sus etapas recientes el tratamiento adecuado y que por ello el treponema se ha localizado en el sistema nervioso.

**2º Período:**

El segundo período o de estado comienza a manifestarse por pérdida del sentido muscular, incoordinación en los movimientos:

el enfermo al caminar o bajar gradas hace pasos unos más grandes que otros; titubea para tocarse la punta de la nariz o llevarse una cuchara a la boca y otros movimientos precisos. Hay un signo que buscamos los médicos para el diagnóstico llamado signo de Romberg; consiste en que se le dice al enfermo que junte los talones, abra las manos, cierre los ojos y si el individuo tiene pérdida del sentido muscular pierde el equilibrio y se cae. Esto se debe a que los músculos que sostienen la columna vertebral y que mantienen el equilibrio están incoordinados, han perdido el sentido muscular.

Hay otro signo importante llamado signo de Argyll-Robertson en el periodo de estado de la tabes y que consiste en que la pupila no reacciona bien a la luz, pero sí a la acomodación. Si se pone un foco delante del ojo de un individuo afectado por tabes su pupila no se contrae ante la mayor cantidad de luz como sucede en el ojo normal, pero sí lo hace al acercarle un objeto.

Son importantes también los reflejos patelares o rotulianos, los cuales están abolidos en el tabético reflejo del tendón rotuliano, en la rodilla, Signo de Wespahl y en algunos casos, excepcionalmente, muy aumentados. En las tabes la reacción de la sangre y del líquido céfalo-raquídeo es positivo en el 99% de los casos.

**Pronóstico:** El pronóstico es grave, ya que el individuo es prácticamente un inválido que no puede ganarse la vida.

Con la penicilina el pronóstico ha mejorado bastante y en algunos casos por lo menos la enfermedad no sigue su curso fatal; en el periodo de estado ya los tratamientos tienen muy poco efecto, son simplemente paliativos (calmantes).

### 3er. Período:

Es la etapa final o terminal de la Tabes. El enfermo es un verdadero inválido y se observa con frecuencia una complicación grave la invasión del cerebro, la meningo-encefalitis dando la forma llamada Tabo-paresis y acompañándose de los síntomas de esta última afección. El enfermo lleva una vida vegetativa y sus facultades mentales de más en más embotadas lo llevan al marasmo y "por ende" a la muerte. Con frecuencia el tabético sucumbe por enfermedades intercurrentes agudas o crónicas antes que llegue al periodo terminal.

### Parálisis General:

Entre las Sífilis nerviosas tardías la Parálisis General (paresis, demencia parálitica, parálisis progresiva, P. G. P., es la más grave).

Es una meningo-encefalitis es decir la localización del troncosomas en el elemento noble del cerebro y sus envolturas. Las células conjuntivas o neugroglia del cerebro proliferan en detrimento de las células nerviosas propiamente dichas.

La etiología de la parálisis general es la misma que la de todas las sífilis tardías incompletas o no tratadas científicamente del todo. Se ha pretendido incriminar como causa ocasional o predisponente a factores raciales, ocupacionales o individuales. También se ha señalado el papel que desempeñaría la herencia. Anteriormente nos hemos referido a la insostenible hipótesis de troncosomas o virus impropriadamente denominados *neuro-tropoc*.

*Sintomatología:* para facilitar la comprensión esquemáticamente se ha dividido la enfermedad en tres períodos:

**1er. Período.** Es la fase inicial de la enfermedad y la más importante porque un diagnóstico precoz implicará un tratamiento más exitoso. Esta primera etapa se le conoce también con el nombre de Período Médico Legal por su íntima relación con actos delictivos *sui-generis* de los enfermos. El embotamiento de las facultades mentales se traduce por la pérdida de memoria, alteraciones del juicio, propósitos incoherentes en la ideación, ideas megalománicas, abulia, perturbaciones de la emotividad y en ciertas ocasiones pérdida del sentido moral. Es el período en que esas personas que siempre habían sido muy trabajadoras, muy normales y muy cuerdas hacen tonterías como regalar una propiedad, como hacer un testamento a favor de personas extrañas, compras o negocios injustificados, etc., etc. La pérdida del sentido moral lo impulsa a cometer actos indebidos, u obscenos. Las ideas de grandeza los hacen hablar de sus millones, de sus ricas propiedades, de sus latifundios, de sus inmensos depósitos en los bancos y no obstante su riqueza andan con una camisa desgarrada, descuidados en el vestir y al terminar la conversación solicitan a veces un préstamo para comprar cigarrillos. En este primer período Médico-Legal cometen una serie de delitos tales como estafas, pero éstas son burdas. El estafador corriente es un tipo inteligente, desviado porque tiene pérdida del sentido moral, porque es un delincuente, pero la estafa del paralítico general es "zonza" torpe, por ejemplo: llega a una tienda, compra artículos de todas clases e indica se le dirijan las cuentas a un hotel de primera categoría, en donde realmente él vive, pero sin pagar su alojamiento. En efecto le llevan las facturas pero se percatan que el extraordinario cliente, no tiene ningún recurso económico ya que no ha podido ni siquiera cubrir sus gastos personales en el hotel que habita. El acto aparentemente normal es consecuencia única y exclusiva de

---

la enfermedad que padece. En ellos puede haber una serie de síntomas que anuncian ya la enfermedad como: desmayos, pérdidas de conocimiento, etc. Este período a veces no se diagnostica y se le confunde con otras enfermedades nerviosas.

**Segundo período:** en el segundo período o sea el de estado, ya encontramos signos inequívocos por ejemplo: puede existir pérdida de la tensión muscular, relajamiento, incoordinación que se traduce por una disastria (signo de Romberg) sobre todo en la fonación, en la escritura, temblor menudo. Pero lo que más llama la atención al público y a las autoridades es que se comienza a desarrollar una verdadera psicosis, un trastorno mental evidente, no sólo en la memoria, sino en la ideación; se acusan propósitos completamente incoherentes, períodos de alucinación, delirio, etc. Por eso es que se llama Demencia Paralítica y que corresponde a una exacerbación del período inicial.

**Período Terminal:** Poco a poco van cediendo los músculos, paralizándose y vamos a llegar al período terminal que es conmovedor e infunde realmente pavor. Período Terminal o Período de verdadera parálisis total; el enfermo está condenado ya a la cama, vive una vida vegetativa, animal. El cerebro se ha ido atrofiando, las células conjuntivas de proliferación han ido reemplazando gradualmente las células nerviosas. Por último la consunción finaliza la vida de estas víctimas que sumidas en el marasmo mueren en estado semi-comatoso.

#### Tesis XI

### **SIFILIS LATENTES, RECIENTES Y TARDIAS**

Definición. Sinonimia. Etiología. Peligros. Diagnóstico. Pronóstico. Tratamientos

#### **SIFILIS LATENTE**

##### **Definición:**

**Sífilis Latente** es aquella que se manifiesta tan sólo por la positividad de la sangre. No hay síntomas ni lesiones aparentes de Sífilis.

##### **Sinonimia:**

Se le denomina también **Sífilis Oculta**, **Sífilis Escondida**, **Sífilis Inaparente**, **Sífilis Asintomática**.

---